



# EL NORTE

PERIODICO TRADICIONALISTA

Puntos de suscripción

Gerona, en la Redacción y Administración del periódico.  
En Olot, Circulo Tradicionalista.  
En Figueras, Dalmacio Presas, calle Arna.  
Enet.  
En La Bisbal don Ferreol Boadas, Alta R.  
ra, número 7.  
Insertense ó no, no se devueiven los originales.

Precios de suscripción

En Gerona, un mes. 1 pts  
trimestre. 2 50  
Ejemplar de la capital, un trimestre. 3  
En el Extranjero, un trimestre. 5  
Numeros sueltos. 0 10  
Anuncios lineas. 0 50  
Anuncios á precios convencionales.  
Pago por adelantado.

Redacción y Administración:

RAMBLA DE LA LIBERTAD 33  
En el Circulo Tradicionalista.

Dios Patria Rey

SE PUBLICA

Los Miércoles, Viernes y Domingos

## POBRE ESPAÑA!

«Estamos en un caos! exclamaba Castelar un día en las célebres Cortes constituyentes. No sé si hoy dirá lo mismo, porque francamente, yo jamás he creído en la fijeza de principios de tan singular tribuno. Le hemos oído cantar mil veces las glorias y adelantos, la civilización y cultura de la República yanqui, y hoy al ver como tratan de imponernos á cañonazos su progreso, sus luces y sus humanitarios sentimientos, capaz será, si es consecuente con lo que ha sostenido y predicado en otras ocasiones, de aplaudir la resolución del tío Sam.

Pero nada nos importa á nosotros lo que diga ó deje de decir el Sr. Castelar; lo que interesa es decir, que estamos verdaderamente en un caos. La honra que en 1868 conquistaron para España Sagasta y demás compañeros de mandil, está dando ópimos frutos. Los filipinos de allende los mares, apoyados por los filipinos de Madrid, tratan de constituirse en república independiente, ser libres á lo liberal y demostrar al mundo que poseen en alto grado la ilustración y civilización masónicas.

Los cubanos, nos demuestran su entrañable amor al progreso democrático, su agradecimiento á los mismos con que desde el Zanjón acá les han tratado los prohombres de la política y nos saludan cariñosamente con las balas explosivas y demás signos característicos del entrañable amor y afectuosa amistad, que los norte-americanos les proporcionan en justa correspondencia á los halagos y coqueterías que les hacia el amigo Moret.

«Los Norte-americanos nos demuestran su afectuosidad y cordialísimas relaciones hundiendo nuestras escuadras apresando nuestros buques mercantes y entregando los prisioneros á los salvajes de la manigua para que les acuchillen.» (1)

La España liberal que tanto y tanto se había crecido, que estuvo á punto de ser declarada potencia de primer orden, segun en cierta ocasión nos dijo el jefe de la conservaduría liberal, nos ha demostrado de un modo palpable en las tristes circunstancias que atravesamos, que ni orden ni potencia tiene para hacer frente á los compromisos en que nos ha metido.

No hay orden, ni concierto en la Hacienda, en la Administración, en nada; el pueblo estrujado y empobrecido con tanto tributo, con tanta gabela como sobre él pesa, no puede ya con la carga, y se le exige aún dinero y más dinero, no para arreglar los asuntos que más nos interesan, sino para seguirlo despilfarrando en pagar grandes sueldos y sostener un lujo asiático é irritante en los grandes centros burocráticos, ó en subvencionar periódicos para que alaben y ensalcen lo que es digno de la mayor reprobación.

No hay potencia, porque en todo se ha pensado, menos en lo que debía pensarse, viniendo á resultar que á pasar de los millones gastados, ni tenemos escuadras, ni nuestras plazas están fortificadas como es necesario; así es que al primer revés que en la presente guerra hemos sufrido vemos á los ministros azorados, desencajados, sin saber que medidas tomar, y al pueblo, triste, angustiado, sin tener ya si quiera la energía que es proverbial en la raza española, para sobreponerse al mal, y buscarle oportuno remedio. El liberalismo ha atrofiado todo el organismo del cuerpo social. Vida anémica arrastra esta nación antes tan viril y potente. La lógica tiene una fuerza incontrastable, y hoy estamos palpando las consecuencias de los principios disolventes que se han sustentado por espacio de más de medio siglo.

Negros y espesos nubarrones se ciernen sobre nuestras cabezas, y todo el mundo presiente ya el estallido de la tormenta. Llamas siniestras empiezan á iluminar el escenario... un coro de salvajes se prepara á cantar el reinado del infierno. ¿Quién podrá

salvar á España? Si el espíritu del señor no se cierne sobre este caos en que se halla sumergida nuestra desventurada patria, como pasó sobre las aguas en los días de la creación ¿de donde saldrá la luz? ¿De donde vendrá la salvación para nuestro desgraciado país?

No lo esperéis del mal llamado gobierno nacional, que si llega á formarse, le constituirán los hombres funestos que con sus desaciertos y sus imprevisiones nos han conducido al lamentable estado en que nos encontramos. No le busqueis en el liberalismo que nos ha conducido al borde del precipicio en que estamos. Volvamos los ojos á la tradición católica sinó queremos perecer en la demanda. O reacción religiosa ó disolución social. No hay otro medio.

(1) Nota de «EL NORTE»

## ¡ASESINOS!

Este es el único calificativo que puede darse en justicia á ese ejército invasor de un pueblo que nos combate en nombre de los principios humanitarios, acusándonos de otropellarlos.

Si no viéramos el hecho consignado en un periódico norteamericano y por un norteamericano referido, dudáramos de la versión casi oficial de nuestros compatriotas, por que hay hechos tan indignos y tan terribles, que la razón se resiste á darles crédito aun cuando la realidad nos los presente como consumados.

Nuestros lectores habrán leído los telegramas que lo consignan.

Cuarenta españoles, cuarenta bravos que lucharon como buenos, contra los invasores de su patria y que vencidos por fuerzas cien veces mayores fueron hechos prisioneros de guerra, HAN SIDO MACHETEADOS POR EL ENEMIGO.

Las leyes de la guerra, ese código que honra á las naciones que cumplen sus preceptos, ponían á nuestros soldados á cubierto de toda infamia, y alejaban de sus frentes el peligro de una terrible venganza.

Prisioneros de los norteamericanos tenían derecho á esperar de ellos el respecto, la humanidad al menos que con los suyos, nuestros soldados guardan.

Las tropas de Shafter, la honra de este general, la dignidad de la nación norteamericana respondía de la vida de los vencidos.

Y sin embargo, aquel puñado de españoles que fiaron en la hidalguía del enemigo, cuando agobiados por la fuerza del número no pudieron resistir, fueron entregados á la crueldad de las ordas salvajes de un cabecilla cubano, para que fueran macheteados como reses que se envían al matadero.

Esto es indigno, esto es inicuo y clama al cielo, tanta perfidia y crueldad tanta.

En vano los norteamericanos intentan protestar de su inocencia en este asesinato.

Tan asesinos son ellos como las fuerzās está bien de los bandos insurrectos que realizaron la matanza tan horrible.

Pues qué ¿no han proclamado sus aliados legítimos á los asesinos, á esos asesinos que desde que estalló la guerra de Cuba han usado de la dinamita que ellos les proporcionan para volar trenes, destruir poblados y llevar la desolación á todas partes?

¿Acaso pueden decir que no conocían los procedimientos de los insurrectos, cuando ellos los aprobaban y los alentaban en su tarea, facilitándoles los medios?

¿Es que aparentan ignorar las escenas sangrientas que en los campamentos de insurrectos han tenido lugar, y de los cuales se han jactado los infames mamabises?

Harto sabían los norteamericanos que los mutiladores de cadáveres, los incendiarios, los bandidos de

la manigua eran aquellos á quienes entregaban eso cuarenta prisioneros.

¿Y pretenden hacernos creer que al dárselos ahora era para que los considerasen como prisioneros de guerra, para que los respetasen y velaran por su honor y por su vida!

No. Toda la infamia, toda la responsabilidad, la vergüenza toda de ese asesinato cobarde, debe caer y cae sobre la frente de los yanquis.

El asesinato de esos cuarenta españoles es la deshonra de los Estados Unidos, y es tambien cargo gravísimo que pesa sobre los que siguen indiferentes ante estos crímenes, sin tener para condenarlos ni una sola palabra.

La sangre de esos mártires cae gota á gota sobre la cabeza del pueblo americano; pero salpica tambien á los que presencian impasibles este tristísimo espectáculo, solo comprensible en las entrañas inexpugnables del Africa.

## El pueblo español

Asombro y no pequeño han de producir los actuales tristísimos acontecimientos en cuantos hayan saludado la Historia de España, y tengun alguna noción del caracter y condiciones de éste, en otros tiempos; pueblo glorioso. ¿Es este el pueblo de Indortes é Istolacio, de Iudivil y Mandonio, de Viriato de Sagunto y de Numancia? ¿Son éstos los descendientes de aquellos vascos, cántabros y astúres que obligaron al primer Augusto á descender de su trono imperial, y á combatir con los ascendientes de los héroes de Covadonga, antes de poder cerrar el templo de Jano? ¿Es éste el pueblo que batalló durante casi ochocientos años con los sectarios del Corán, hasta expulsarles de Granada, su última trinchera, y obligarles á esconderse en los desiertos africanos? ¿Es éste el pueblo de los Recaredos, Fernandos, Isabeles, Alfonsos, Carlos y Felipes? Los guerreros de las Navas, el Salado, Otumba, Lepanto, y Pavia, ¿que se hicieron? Los Cidés, Jaimes, Austrias y tantos guerreros y capitanes ilustres ¿dónde están? ¿Que fué de aquel imperio sin igual del gran Felipe, que empuñó el cetro de las Españas, Nápoles, Sicilia, el Milanesado, el Rosellón, los Países-Bajos, el Franco-condado, Cabo-verde, Túnez, Orán, las islas Canarias, las de Fernando Póo, de Annobón y Santa Elena, el Perú; Méjico. Santo Domingo, Tierra Firme, Nueva Granada, Chile, Paraguay y la Plata? ¿Qué de los Colon, Cortés, Pizarro, Legazpi, Magallanes, Churruca y Méndez Núñez? Y aquellos guerrilleros españoles que arrojaron de esta hidalga tierra las águilas vencedoras del primero de los Napoleones, empujando al Capitán del siglo hacia su tumba de Santa Elena ¿dónde están? Hasta los cabecillas de nuestras discordias civiles, y el pueblo que se alborotó no ha mucho por conservar sus Carolinas ¿por donde andan? Ya el león español no fulmina rayos de sus pupilas, ni sacude su melena, ni extiende sus garras para despedazar furioso á sus enemigos; no es ni leopardo, ni perro de presa, ni aun gato montes: sus desdichas le han reducido á la mansa condición de bestia de carga, que se tiende en el surco y se deja moler á palos, morir de hambre, y matar de vergüenza por sus ineptos y rapaces dominadores.

El altivo, el valeroso, el heroico pueblo español ¿dónde está? Yo al menos no le veo por ninguna parte, y casi me atrevo á sostener que es digno de lo que tiene y merece aun más todavía. Ciertamente que al Gran Capitán podemos oponer los españoles de hoy día capitán Martínez, autor meritísimo de corazonadas y de zanjones: al gran Cisneros el primero de los Primos, inventor de la paz de Biacnabató y de los tullisanes, que nos han asegurado para siempre el dominio del Archipiélago filipino; á Churruca á, Cervera y su Angel; á la primera Isabel que dió sus joyas para

conquistar el nuevo mundo, otras majestades que se deshacen de las colonias para no perder las joyas; á los sabios de Trento, Salamanca y Alcalá, estetas como Moret, que con el bálsamo de la autonomía y su amor encendido á la paz y á los mansos y pacíficos, han cortado de repente el nudo gordiano de nuestras desdichas internacionales; pero ¿qué tiene que ver con todo esto el verdadero pueblo español, cómo calla y lo tolera, por qué lo sufre?

Tan incomprensible caso sólo tiene una explicación: el pueblo español tradicional, legendario, típico, amante hasta el delirio de su dignidad nacional, del honor de su bandera, de la integridad de su territorio, y de su historia gloriosísima, ha muerto á manos del infame liberalismo, y como tal muerte no ha sido ni ha podido ser santa, concluyo diciendo como los paganos SEALE LA TIERRA LEVE.

Eseverri

## AGUINALDO, ESTADISTA

Para asombro y confusión de muchos que, sin opinión propia, van á reata de todos los que, mintiendo progreso y civilización, pugnan por fomentar la moda de desterrar toda influencia religiosa en la gobernación de España, precisa hoy que hagan confesión paladina de su culpa, que sólo puede ser absuelta por tan rayana á la estupidez y al idiotismo, que casi se confunde con éstos citados sicológicos.

Aguinaldo, el que perdió la voz hace pocos meses gritando: ¡Viva España!, mal que pese á los modernos sabios de por acá es todo un estadista de cuerpo entero y lo ha demostrado.

Conoce las islas Filipinas perfectamente bien y conoce á los políticos españoles mejor, y mucho mejor que los desdichados electores de buena fe religiosa que les dan sus sufragios sin darse cuenta del daño que causan.

Un ejemplo aplastante. El caudillo de la independencia filipina, dice como sus congéneres revolucionarios... «El gran estadista liberal el excelentísimo señor don Segismundo Moret, autor, en 1870, de la orden de excomunión de religiosos, de la creación del instituto Filipino... y tantas medidas dirigidas á librar á este pueblo del dominio influyente de las Ordenes religiosas, arheló unánime de todos los revolucionarios.»

Después de esto, que tantos españoles tenían cuidado y que tan bien recordado tienen los tagalos, creemos que nadie dude lo que al principio decimos; que Aguinaldo es un gran estadista.

El sabe que las Ordenes religiosas ejercen un dominio influyente; el que ve que contra esa influencia no puede luchar, por que es el baluarte de nuestra soberanía, y por eso ha procurado destruirla, aplaudiendo las sabias medidas de Moret que la socaban, solicitando la expulsión de las Ordenes religiosas y alzando la bandera separatista así que sus trabajos, también desarrollados, le han dispuesto la ocasión.

Gambeta, que tenía sentido comun, contestó á quien le preguntaba con extrañeza el porque no perseguía al clero en las colonias francesas: «¡El anticlericalismo no es género de exportación!...»

Y aquí, los Gambetillas que padecemos han exportado las doctrinas anticlericales, han mermado la única influencia moral que mantenía nuestro imperio y... Agninaldo, que sabe de que se trata ha podido pasar de un golpe de la modesta categoría de escribiente de un juzgado, á lade mata curas teórico, ó caudillo de millares de indios que acorralan nuestras tropas, aprisionan nuestros soldados y sitian á Manila.

No culpemos, no, como causa primera á que los barcos de Cavite eran malos, y los cañones deficientes, y la vigilancia descuidada, y las tropas escasas; no culpemos, no, á motivos materiales lo que en razones morales tiene la aplicación lógica. Si la influencia del fraile hubiera sido mantenida y acrecentada por nuestros políticos, el tagalo no se hubiera sublevado contra la madre patria. Ya nos lo dice Aguinaldo, que es buen testigo; las Ordenes religiosas le estorbaban.

¿Aprenderán los españoles lección que tanta sangre les cuesta, y tanta riqueza les consume y tanto honor les niega?...

¡Ah, si aprenden! Lo que nos reste que perder no lo perderemos.

Y si no se aprende se continuará la historia, pues

si aquí nos faltan estadistas, en Filipinas los hay. Y Aguinaldo sabe mas que los que Dios nos ha enviado por castigo á esta nacion infortunada...:

## JUGAR CON FUEGO

Van transcurridos algunos días y todavía no se ha recibido la confirmación oficial de la victoria en Santiago de Cuba, victoria que ha pregonado el Gobierno con tanto empeño como ha ocultado las noticias de nuestras derrotas.

Mas aun: seguimos ignorando que grados de credibilidad tendrá el origen de donde salió esta noticia que de tanto júbilo ha llenado al Gobierno y á la Nación, alegría ficticia y momentánea que hace más dura, más terrible la reacción al dolor, á la realidad. *El País* recibió de Londres la primera noticia. Es extraño que simultáneamente no la recibieran ni *El Imparcial*, ni *El Liberal*, ni la Agencia Fabra, Esto demostraría desde luego, que el rumor no era tan autorizado que mereciera ser acogido sin reservas. Sin embargo, el Gobierno Español no las tuvo en cuenta para que circulara por todas parte.

Muy cómodo debió parecer este notición al Gobierno para calmar la excitación, la rabia que en todos los pechos habia levantado la vergonzosa derrota de nuestra escuadra, pero no tuvo en cuenta, sin duda, que en engañar tan villanamente (si la noticia resulta falsa) á la opinión pública, es una farsa infame, es una indigna villanía, es jugar con fuego.

Pues qué ¿á tanto se ha rebajado, tanto se ha envilecido el pueblo español que ya no merece que se le consuele más que con mentiras, ni que se le anime sino con embustes y burlas?

¿Que juicio tan disparatado ha podido formarse el Gobierno de lo que es y lo que se merece el pueblo español!

Yo he visto muchas veces en la calle, alborotadoras turbas de desarrapados muchachos que insultan, golpean y ultrajan sin compasión al infeliz demente que es el objeto de sus burlas y chacotas.

Nadie le defiende, porque los transeúntes no se preocupan del infeliz alienado, las autoridades rien la gracia de los procaeces rapazueros y el pobre loco sigue pacientemente llevando sobre sus hombros la cruz de su pobreza y de su locura, igual, exactamente igual que España carga sin cirineo, con la cruz de las torpezas, de los desaciertos y de las burlas de su Gobierno.

Hay un momento en que el pueblo agobiado por el peso de la cruz, pugna por arrojarla lejos de sí, pero entonces no falta un periódico, no falta una Agencia que, con la complicidad del Gobierno diga al pueblo: «Aguarda un poco; te reservo una gran noticia.»

Y cuando el pueblo se entusiasma con el reverdecer de sus laureles, que el cree real y efectivo; una sarcástica carcajada resuena en sus oídos y una voz le grita con bufo acento; «Arréa, imbecil, y para otra vez no te dejes engañar.»

¿Durará mucho la burla?

¿Hasta cuándo estará el Gobierno jugando con fuego?

## NOTICIAS

### LOCALES Y REGIONALES

Los asilados de la Granja Salesiana en número de sesenta y ocho verificaron el próximo pasado Domingo el anunciado paseo a la Villa de La Bisbal: haciendo el viage en tartanas.

A las ocho el Superior celebró la Stma. Misa en la Capilla de los Dolores, comulgando casi todos los niños.

Dió principio á las diez en la Iglesia Parroquial el Oficio amenizándolo el Coro y la Banda del Asilo cantando el primero un motete y tocando varias piezas la banda.

Terminado el acto religioso obsequió la banda con serenatas á las Autoridades. Luego se sirvió á los asilados una abundante comida, debida á la generosidad y munificencia de la Familia Ferrer, terminada la cual un fotógrafo quiso retratarles á todos.

A las cinco de la tarde preparábanse para partir pero antes de subir á los carruajes la banda tocó al-

gunos paso-dobles que fueron frenéticamente aplaudidos por el numerosísimo público que asistió al acto.

—El día 18 del actual deben empezar las vacaciones en las Escuelas públicas, durando hasta 31 de Agosto inclusive.

—Los reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1898 que deben reconcentrarse en su zona respectiva el día 15 del actual, empezarán inmediatamente á recibir instrucción.

—De un momento á otro deben recalar en Barcelona los destroyers «Proserpina», «Audáz» y «Osado», que formaban parte de la división naval que manda Cámara.

—Ha llegado á esta ciudad con objeto de tomar posesión del cargo de segundo jefe de la comandancia de la guardia civil, el comandante don Eduardo González de Escandón y García.

—El Ayuntamiento de esta ciudad ha elevado una instancia al ministro de Fomento en súplica de que se disponga el enlace por el exterior de esta ciudad de la carretera de San Feliu de Guixols con la general de Madrid á Francia por La Junquera.

—El miércoles por la mañana el cobrador del Banco de España, don Lorenzo González, sufrió una terrible caída en la plaza de Santo Domingo, fracturándose por dos ó tres partes una pierna y un brazo.

El médico provisional del regimiento de Guipúzcoa, don Juan Casadevall Rosés, acudió inmediatamente en auxilio del herido, siendo luego conducido en grave estado, por los camilleros del municipio, al hospital provincial.

—En la sesión de 2.ª convocatoria del próximo pasado miércoles, el Ayuntamiento acordó dar los siguientes permisos.

A los sucesores de Pablo Cassá para colocar un escaparate en los arcos de la plaza de la Constitución; á don Mateo Cruselas para ensanchar una puerta en su casa calle del Carmen; á don Pedro Blanch, para reformar la fachada de su casa de la plaza del Carril; á don José Llens, para levantar un piso en su casa calle del Progreso, y á don Joaquin Llach para convertir dos ventanas en balcones, de su casa de la Rambla de Alvarez.

—Ha recibido el grado de licenciado en Sagrada Teología, en el Seminario Central de Tarragona, con la calificación de *nemine discrepante*, el virtuoso sacerdote y distinguido orador sagrado don Odon Rosa y Valls á quien así como á su apreciable familia en viamos nuestra más sincera felicitación.

—El día 13 tomo posesión de su cargo de presidente de la Audiencia provincial don Rafael Hernandez Villarejo, al que deseamos el mas perfecto acierto en su desempeño.

—Desde Marzo á Julio de 1897, ambos inclusive, han fallecido en la isla de Cuba los siguientes individuos de tropa naturales de nuestra región.

Pedro Pujols Paizalo de Montagut; Joaquin Dispeju la Barnada, de San Lorenzo; Isidro Gelada Freixa de Santa Pau; Carlos Feliu Gue, de Cassá de la Selva, y José Turró Font, de S. Felin de Guixols.

—En méritos de las nuevos presupuestos se han gravado los derechos académicos con un cuarenta por ciento: por lo tanto en el próximo curso las matriculas, derechos de examen, etc., tendrán el aumento siguiente:

**Facultades.**—Matricula, ocho pesetas; derechos académicos, cuatro; traslacion de matriculas, diez; títulos de Licenciados en Derecho ó Medicina, trescientas; timbre, diez; derechos de expedición, dos; título de Licenciado en Filosofia y Letras, doscientas; timbre, diez; derechos de expedición, dos.

**Institutos.**—Matricula, tres pesetas veinte céntimos; derechos académicos, dos; traslacion de matricula, seis; derechos del título de Bachiller, veinte; timbre para el mismo, ocho.

**Escuelas de Comercio.**—Matricula, seis pesetas; traslaciones, dos; título de Perito mercantil, cincuenta; timbre, ocho; expedición, dos; título de profesor, cien; timbre, ocho; expedición, dos.

**Idem Normales.**—Matricula, diez pesetas; título elemental, veintiocho; superior y normal, treinta y dos; timbre y expedición, ocho y dos, Titulos de practicante y comadrona, timbre y expedición, ochenta, ocho y dos pesetas. Las instancias costarán 1'40 pesetas, y las certificaciones 2'08. El sello móvil de diez céntimos para las matriculas y títulos sufre el aumento de un cincuenta por ciento.

Circulan monedas falsas de cinco pesetas del año del 1975. Se distinguen de las legítimas en que tienen menos peso, el cordoncillo es más basto y las letras

«Alfonso XII Rey» son más toscas. Fácilmente pueden ser distinguidas.

Con el título *La Idea Popular* ha comenzado a ver la luz pública en Valencia un nuevo periódico carlista destinado a propagar los principios de nuestra doctrina entre la clase popular. Sea bien venido.

«Circulan con profusión billetes falsos de 100 pesetas con el busto de Jovellanos, emisión del 24 de Julio de 1893. Las imperfecciones más notables de éstos, y por las que más fácilmente puede apreciarse su falsedad, consisten en que tanto la B. E. y la cifra 100 que están sobre el tejido, como el busto central transparente, son completamente imperfectos y sin detalles de ninguna clase.

«A causa de haberse exacerbado algunas dolencias crónicas que padecía, ha tenido que ser viaticado y extremado la edad de 75 años; no permite que, cuya avanzada edad de 75 años; no permite concebir grandes esperanzas acerca de su estado.

Dicho sacerdote fué ayudante del general carlista don Marcelino Gónfaus (a) *Marsal*, durante la campaña de 1834 á 1840.

Roguemos á Dios conceda al consecuente tradicionalista lo que mas convenga para la salvación de su alma.

«De una carta de Bruselas escrita el 7 del corriente entresacamos los siguientes párrafos.

«Continúan los señores Duques de Madrid en Bruselas, llevando la vida de recogimiento que describí á Vds. en mi carta anterior, y que les ha ganado aquí las simpatías y el respecto universales.

«Aunque los periodistas de todas las naciones, y en particular los belgas, prosiguen tenazmente solicitando entrevistas ó declaraciones de Don Carlos, éste se niega en absoluto á acceder á sus deseos, manteniéndose en la actitud de patriótica reserva que adoptó desde el principio de la guerra con los Estados Unidos.

«Las desgarradoras noticias de Cuba y Filipinas llegadas ultimamente, produciendo honda impresión en su ánimo, parecen haberle afirmado más, á ser posible, en su actitud expectante, exaltando su ardiente admiración por el heroísmo de nuestros soldados y de nuestros marinos.

«El temor único que parece traslucirse entre los que rodean al señor Duque de Madrid, es el de que más ó menos abiertamente, se permita por España la intervención de las Potencias para negociar la paz. Todo buen Español debe enérgicamente oponerse á esa vergüenza.

«Europa, que dejó á España desenvainar sola la espada para defender el honor y la justicia, renunció implícitamente á todo derecho á entrometerse en sus asuntos. Las naciones egoístas ó cobardes que no se atrevieron á detener á los Estados Unidos porque eran fuertes, no deben imponer condiciones á España porque sea débil. Menos deshonoroso sería negociar la paz directamente con los agresores, después de haberles demostrado por mar y tierra el heroísmo de nuestro pueblo, que aceptar la bochornosa tutela de los que nos abandonaron en el peligro, desconociendo que luchábamos por todos ellos. Este es el peligro que á toda costa debe evitarse.

«Ya sabrán ustedes que al lado de los señores Duques de Madrid se halla desde fines del mes pasado el Príncipe Don Jaime. Disfrutando, como todos los oficiales de su regimiento, de una corta licencia en esta época del año, ha querido pasarla en compañía de su augusto padre, con quien se halla tan identificado, y cuyas angustias patrióticas comparte de todo corazón.

«También han seguido viniendo á Bruselas algunos españoles, entre ellos el duque de Solferino, que ya regresó á España, pero dejando aquí la duquesa á quien tanto quieren los Señores y todos los buenos carlistas.

«El pasado lunes, fiesta de doña Maria Berta, se recibieron en el Hotel Belle-Vue innumerables telegramas de felicitación, que en estos trágicos momentos conmovieron aún más que en circunstancias normales á los augustos proscriptos.

«Los señores Duques de Madrid piensan, á lo que tengo entendida, hacer algún viaje, pero no sé á punto fijo donde se dirigirán cuando salgan de Bruselas.»

## Noticias de la guerra

—Un telegrama dice que el general Toral aprueba la tregua que se ha concedido para dar á los

escasos elementos de que dispone una nueva organización para hacer más eficaz la resistencia en el momento en que vuelvan á romperse las hostilidades.

Una de las principales preocupaciones del gobernador militar de Santiago en la artillería.

Tanto esta como la infantería han recibido órdenes de que se observe en los fuegos la mayor disciplina, con objeto de no desperdiciar minuciones.

—Nueva York, 13.—Se asegura que la gran oposición que hace el general Blanco á que la isla de Cuba deje de pertenecer á España, tiene su fundamento en los temores que abriga de que los cubanos muestren su hostilidad á los españoles de un modo despiadado y cruel, llegando hasta el asesinato.

Además, el capitán general de Cuba cree firmemente que los Estados Unidos no reconocerán la República cubana, por cuya razón, los súbditos españoles en Cuba caso de que la isla se declarase independiente, quedarían indefensos y expuestos á toda clase de atentados en sus personas é intereses.

De aquí parte que el señor Blanco pretenda á todo trance continuar resistiéndose.

El general Miles ha declarado que no cree que no cree que los españoles vayan á la paz tan pronto como se dice.

La paz, añade el general norteamericano, no la espero hasta que no haya ocurrido un desastre militar completo para España en Santiago ó en Filipinas.

Este desastre ha de costar á los Estados Unidos muchas vidas de soldados y mucho dinero.

Miles hace grandes elogios del espíritu militar que domina á los defensores de Santiago y provee que la toma de dicha ciudad ha de ser laboriosa y muy reñida.

—El Gobierno ha recibido un despacho del general Augustin fechado el 9, diciendo que llegaron refuerzos y que existen antagonismos profundos entre los rebeldes y los yanquis por pretender aquéllos la independencia de las islas Marianas y éstos la concesión de la autonomía.

El Gobierno no ha publicado dicho despacho, pero se insiste en que existe en su poder.

El general Augustin entiende que el verdadero y trascendental problema de la guerra está en Filipinas más en Cuba, y que con la implantación de prudentes reformas se atraería á los insurrectos.

—El ministro de la Guerra se ha negado á creer que el presidente de la República norteamericana formule las condiciones de paz que se le atribuyen.

Contestando al embajador de Francia en los Estados Unidos Mr. Cambon cuando fué á hablarle de la paz con España de un modo oficioso, se asegura que dijo Mac Kinley.

«El león no será tan fiero como lo pintan.

Si lo fuese merecería entonces la pena de continuar la guerra á todo trance.

El dicho de Mac Kinley no ha hecho fortuna entre los yanquis.

Parece que el telegrama oficial que habla de la suspensión de hostilidades en Santiago de Cuba lo firma el comandante de Marina de dicho puerto, no el jefe del apastadero señor Manterola.

### NOTICIAS DE ULTIMA HORA

Washington.—El Gabinete yankee, reunido en Consejo, ha acordado dar un golpe decisivo contra Santiago, cueste lo que cueste.

Créese que cuando las tropas lleguen á las alturas disminuirá el vómito, que hoy diezma las filas yankees.

Segun Sampson, es del todo imposible que los buques de su escuadra entren en el puerto por impedirlo el fuego elevado del Morro.

Nueva York.—Los periódicos de ésta hablan de que Toral salió de Santiago salvando la guarnición, excepto la retaguardia.

Añádese que Aldabe, al frente de 4.000 hombres procedentes de Holguín, llegó al Cobre para facilitar la retirada de Toral.

Otros dicen que fué á reforzar la guarnición.

—Washington.—Se han recibido despachos de mister Dewey pidiendo mas refuerzos para las islas Marianas.

Algunos temen se renuncie á la toma de Santiago hasta el Otoño próximo. En este caso se reembarcarán las tropas para volver en Octubre.

La epidemia y el vómito principalmente se ceban entre las fuerzas sitiadoras.

Numerosos fugitivos de Santiago pueblan los caminos.

—Nada nuevo hay sobre la paz.

A pesar de los deseos y esfuerzos del Gobierno dudase de que se consiga tan pronto como se esperaba.

En los Estados Unidos predomina el criterio de sacar gran partido de la guerra, y no se prestará su Gobierno á ser complaciente y generoso con España.

## VIVA ESPAÑA

Folleto de palpitante actualidad

EL HOMBRE QUE SE NECESITA

POR M. C. S.

¿Es D. Carlos de Borbón el hombre que se necesita?

A demostrarlo va encaminado este folleto. Véndese Administración de LA CRUZ, Reina, 4, Madrid. Precio: UNA peseta.

### SECCIÓN RELIGIOSA

Santo de Hoy—S. Enrique emp.  
Santo de Mañana.—Ntra. Sra. del Carmen.  
Cuarenta Horas.—En la iglesia de S. Lucas.

## OCASIÓN

Por retirarse del negocio su dueño, cederá en buenas condiciones una tienda de quincalla en el punto más céntrico de esta capital.

Darán mas pormenores en la imprenta de este periódico.

## BOLSA

### LUIS BASSOLS

Ciudadanos núm. 20—GERONA.

CIERRE DE LA BOLSA DE BARCELONA

Día 14 de Julio de 1898

Telegrama de las seis de la tarde

EFFECTOS PÚBLICOS	Fin	Próximo
4% Interior	48'90	
» Exterior	58'12	
» Amortizable contado	00'00	
Billetes Cuba 1896 id.	5'275	
» » 1890 id.	43'50	
Obligaciones Aduanasid.	81'00	
ACCIONES		
Banco hispano-Colonial	00'00	
F-C. Norte de España	24'45	
T. B. y Francia	20'20	
» Orense á Vigo	00'00	
OBLIGACIONES.—contado.		
» T. B. y Francia 6%		71'25
» » 3%		37'25
» no hipotecadas		
Almansa 5%		
PARIS		
Renta Exterior		35'60
Acciones Norte España		00'00
GIROS		
París		67'00
Londres		42'10
CUPONES		
Vencimiento 1.º Abril 1898.		
Interior y Amortizable		2'50 1/2 daño
Billetes Hipotecarios Cuba		43'00 1/2 beneficio
Exterior		42'00 1/2

### GERONA

Imprenta y Encuadernación de Manuel Lluch

# ANUNCIOS

## CORREOS

Entradas		Salidas	
Madrid.	8'48 mañana	3'19	tarde
Barcelona.	8'48 id.	7	mañana y 3 tarde
Francia.	7 m. 3'19 t.	8'48	id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5'30 m.	11	id.
Olot y su línea.	5'30 m.	11	id.
S. Feliu de Guixols.	7 m. y 6 t.	9	id. y 6 tarde
Amer y su línea.	6'30 m.	40	id.
S. Aniol y su línea.	7 id.	40	id.
Espanol..	7 id.	10	id.

Despachos de certificados y cartas en listas, de 10 á 12 de la m. á 1 de la t.  
 Apartado: á las 10 de la mañana y 8 noche.  
 Correspondencia falta de franqueo, de 10 á 12 de la mañana.  
 Los buzones de los Estancos se recogen á la 1'45 de la tarde y á las 9 de la noche y lade  
 buzón de la Principal media ora antes de la salida del correo.  
 Además de la Principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados  
 las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalu, Castell-fulit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flaá  
 sá, Gerona, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou Puigcerd-  
 Ribas, Ripoll, Rosas y San Feliu de Guixols.

## PASCUAL PERUCHO



### DENTISTA DE LA REAL CASA

Licenciado en el Colegio de Dentistas de Paris y aprobado en la Facultad de Medicina de Madrid.

FX-OPERADOR Y JEFE DE TALLER DE LA CASA DEL DOCTOR PRETER DE PARIS Y PREMIADO EN VARIAS EXPOSICIONES

tiene el honor de ofrecer su gabinete de operaciones

Subida al Puente de Piedra, núm. 2, esquina á la Plaza de la Constitución  
**GERONA**

Tratamiento de todas las enfermedades de la boca. Especialidad en la construcción de dentaduras artificiales, sin ganchos ni resortes, garantizadas por un éxito completo. Empastes de todas clases, y orificaciones al oro puro.

## GALLART Y COMPAÑIA

### Constructores de máquinas

GERONA

Turbinas y motores hidráulicos, sistema moderno con rendimiento máximo.  
 Especialidad en máquinas de vapor y calderas.  
 Trasmisiones de fuerzas de todas clases, con engranajes, cables algodón ó cáñamo y eléctrica para grandes distancias.  
 Instalaciones de fábricas de harinas empleando cilindros ó piedras  
 Telares mecánicos de varios sistemas.  
 Bombas y norias de varias clases para elevaciones de agua.  
 Maquinas para la industria aceitera con cilindros y prensas hidráulicas, alfalfa  
 rulls) prensas de engranaje ó palanca.  
 Maquinaria para la fabricación de curtidos.  
 Fundición de hierro y bronce de toda clase de piezas para industria y construcciones.

## TALLER DE CERRAJERIA

DE

## Juan Ferrer Vilá

OLOT

En esta casa se construyen toda clase de barandas, rejas, balcones, tribunas galerias en hierro forjado ó de fundición; y se hacen toda clase de trabajos y de maquinaria y reparaciones de telares de generos de punto y maquinas de coser.

TODOS A PRECIOS REDUCIDOS

## ¡FUMADORES!

¿Teneis gusto en el fumar?

PROBAD EL ACREDITADO



¡A la prueba! ¡A la prueba!

Alerta con las falsificaciones.

## FONDA PENINSULAR

(ANTIGUA SAN ANTONIO)

## JUAN NICOLAS

Progreso, 3. Gerona

# EL NORTE

Periódico Tradicionalista

### Precios de suscripción

En Gerona, un mes	1	peseta
» » trime. tre.	2'50	»
Fuera de la capital, un trimestre.	3	»
En el extranjero, un trimestre.	40	»

Quedan además autorizados los presidentes de Juntas y Centros Tradicionalistas.

### Puntos de suscripción

- En Gersna, en la Administración del periódico.
- En Olot, Círculo Tradicionalista.
- En Figueras, D. Dalmacio Presas, calle Aviñonet.
- En La Disbal, D. Ferreol Boadas, Alta Riera, número 7.

Anuncios y Comunicados á precios convencionales.